

**Precios de suscripcion.**

En Pamplona, una peseta al mes.  
Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos trimestre.  
Extranjero y Ultramar, diez id. id.  
**ANUNCIOS Y COMUNICADOS.**  
En primera plana, cincuenta céntimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes, primera insercion, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales.  
Número suelto, cinco céntimos.  
Atrasado, 15 céntimos.

# LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

**Puntos de suscripcion**

**PAMPLONA.**  
En la Administracion, Plaza del Castillo número veinticinco.  
**FUERA DE PAMPLONA.**  
Por correosales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correos.  
**DIRECCION Y REDACCION.**  
Plaza del Castillo, número veinticinco, planta baja.

## Dios y Fueros.

### LOS SUCESOS DE PARIS.

Tratar de cuestiones en las que anda de por medio el amor propio nacional, es extraordinariamente difícil. Ni el vidrio es más quebradizo, ni la pólvora más inflamable que ese sentimiento; las palabras pierden su natural sentido, las pasiones se exaltan y el que quiere hacer oír la voz de la razon, de la prudencia y de la calma, se expone á ser tratado de poco patriota y de cobarde; testigo el ilustre hombre de Estado Mr. Thiers, á quien muchos de sus conciudadanos apellidaron traidor y prusiano, tan solo porque dijo que Francia no estaba preparada para la guerra, y que por lo tanto sería vencida.

De aquí, innumerables catástrofes. Y no puede suceder de otra manera. Los hechos internacionales son, por naturaleza complejos, y el criterio que los juzga es un criterio de impresion, del momento, hijo de la imaginacion y del patriotismo sobreexcitados. En los lamentables sucesos que embargan la atencion pública estos dias, gran parte del pueblo español no ve otra cosa sino que el representante más augusto de su nacionalidad ha sido insultado; y gran parte del pueblo francés, tan solo comprende que el rey de España es el jefe honorario de uno de esos regimientos de hulanos acantonados en Estrasburgo, la ciudad querida y llorada.

Claro es que esos dos hechos existen, que esos dos hechos son reales y verdaderos; pero tambien existen otros que hemos de poner en evidencia, á fin de que cada cual juzgue con conocimiento de causa, y no se deje llevar de irreflexivas emociones. El papel de patriota es fácil; el papel de hombre razonable y patriota á la vez tiene muchas dificultades, pero á nosotros la conciencia nos dice que debemos adoptar el segundo.

Que el viaje de S. M. el rey á Alemania ha sido una grandísima torpeza, es cosa ya fuera de duda. En efecto, ó ese viaje tenia algun fin político, ó no lo tenia. En el primer caso era más hábil, más serio y de más resultados hacer la alianza desde Madrid, secretamente, sin que lo supiera Francia, contra quien iba dirigida, que no exhibirla y publicarla, como los niños mal educados que vocean todo lo que oyen, ó las personas indiscretas que cuentan todo lo que saben. En el segundo caso, dados los recelos que el viaje infundia y las complicaciones que podía acarrear, era tam-

bien lo serio y formal renunciar á esa expedicion de mero turista.

Pero el viaje á Alemania, merced á la torpeza insigne y al servilismo palatino del Gabinete, se realizó. Y aquí ha tenido lugar un trascendental suceso. El habilidoso príncipe de Bismarck, deseando indisponer á Francia y España, á fin de que ésta se eche en brazos de la Alemania (lo cual prueba, en resumen, que la cacareada alianza no existia) y conociendo maravillosamente los caracteres impresionables, novelescos y poco profundos de españoles y franceses, echó mano de uno de esos resortes que únicamente puede producir buen efecto tratándose de razas meridionales; nombró al rey de España coronel del regimiento de hulanos de Schlewig-Holokin, de guarnicion en Estrasburgo.

Discutamos este hecho, que es el principal, y clave de los demás. Segun parece, todos los monarcas varones de Europa, excepto S. S. y el Sultan, son coroneles honorarios de regimientos prusianos. Bajo este punto de vista, los franceses han pecado de soberbios y vanos al resentirse. Pero tampoco es justo no encontrar circunstancias atenuantes en su actitud. El rey de España ha sido nombrado coronel de hulanos de Estrasburgo en el mismo momento en que iba á pisar la tierra francesa y cuando esta nacion se hallaba inquieta, temerosa de que fuera un hecho, la alianza hispano-germánica. El canciller, como siempre, ha escogido bien el momento psicológico.

Tiene, pues, algo de extraño, que ese nombramiento haya soliviantado á los franceses? No, á menos de que estos sean de otra pasta que los demás hombres, no podian menos de ver una especie de reto ó burla sangrienta en la maniobra practicada por el príncipe de Bismarck. Si hoy, á pesar del tiempo transcurrido, se conserva vivo en gran parte de España el odio á los franceses, engendrado por las perfidias del año 1808, ¿hemos de extrañar que los franceses, á los doce años de concluida una guerra desastrosa, abominen á sus implacables vencedores? La prueba de que los franceses han obedecido á un sentimiento natural, es que en Dinamarca ha sentido muy mal el nombramiento de don Alfonso XII, por la razon de que el regimiento de hulanos lleva el nombre de las provincias que el año 1864 les quitaron los prusianos con ayuda de los austriacos.

La impresion causada en Francia fué vi-

visima y naturalmente vivísima, segun acabamos de ver. Quiere esto decir que la conducta del populacho parisiense merece disculpa? De ninguna manera. En esa conducta ha habido groseria y cobardía villana, muy digna de la hez demagógica que la practicaba.

El pueblo francés debió de acordarse de aquel verso de uno de sus más célebres poetas

*le silence des peuples est la leçon des rois* y con una acogida fria, ceremoniosa, glacial si se quiere, pero sin faltas de respeto, hacer comprender al monarca español que la Francia se hallaba resentida, con más ó menos razon, que esto á nuestro objeto no le hace.

La pasividad, que casi toca los limites de la complicidad, á que se entregó el Gabinete de los Julio Ferry y demás fantoches anti-cristianos, merece censuras severísimas y de él está en el caso de exigir el gabinete español satisfacciones inmediatas, cumplidas y categóricas.

Pero las cosas no deben de pasar de ahí. Por más que ciertas distinciones sean un poco difíciles en la práctica, hay que hacerlas en la teoría. Además, es verdad innegable, que la manifestacion no se ha dirigido contra la Nacion Española, ni contra su monarca, puesto que los gritos hostiles, segun unánime testimonio, no eran los de ¡abajo el rey de España! ni ¡abajo Alfonso XII! sino ¡abajo los hulanos, ó el hulano! lo cual es muy distinto. Si mañana en un pueblo un sacerdote católico que llevase el Santísimo Sacramento, fuese muerto en las calles violentamente, el hecho tendría distinta significacion segun el asesinato hubiese sido cometido contra Fulano de Tal, odiado por cualquier causa y muerto á pesar de ser sacerdote y llevar el Santísimo Sacramento. Este y otros ejemplos que pudieran ponerse, demuestran que en la presente materia cabe distincion.

De todo lo dicho resulta que aquí ha habido una habilidad, una imbecilidad y una vileza.

Habilidad: la de Bismarck haciendo el nombramiento de coronel de hulanos.

Imbecilidad; la del gabinete español autorizando el viaje de S. M.

Vileza; la del populacho parisiense violando los fueros de la hospitalidad y del respeto.

Para concluir diremos que ciertas cosas no suceden más que cuando mandan los progresistas.

### REVISTA DE LA DECENA.

Las noticias referentes á la cosecha de vinos en la nacion francesa son bastante contradictorias, segun las comarcas de donde las comunican.

En el Bordenés, por causa de una temperatura favorable, la madurez del fruto adelantó bastante, habiendo mejorado algun tanto el aspecto de los viñedos, confiando en que si continuaba el buen tiempo, sería bastante uniforme dicha fase de las uvas. Los negocios completamente nulos.

En la Dordoña comenzó ya la vendimia para hacer vinos blancos; pero la del resto está algo atrasada, por no haber madurado todavia el fruto de un modo satisfactorio.

En los departamentos del centro, la cosecha será corta y la calidad dependerá del tiempo que haga hasta el comienzo de la vendimia.

En la Lorena la vid parece que está agonizando, pues las hojas, casi todas amarillas, se caen y dejan al descubierto unas uvas, mitad verdes, una cuarta parte negras y la otra pedridas.

En el Mediodía, continúa la vendimia favorecida por el buen tiempo; el comercio parece que se apresura menos que otros años para efectuar sus compras, por efecto sin duda de las pretensiones de los cosecheros. La cosecha será buena en cantidad y calidad; las muestras de vinos nuevos dicen que son magníficas.

En el Rosellon continúa tambien la vendimia favorecida por un tiempo magnífico, lo cual hace asegurar que los vinos serán de superior calidad, aun cuando la cantidad estará muy mermada por efecto de la filoxera y otras enfermedades, no contando recojer sino dos tercios á lo más de una cosecha media.

En Argelia, donde terminó ya la recoleccion, están ya trasegando el vino nuevo, que parece tiene buen gusto y excelente color; los negocios muy activos, habiéndose hecho muchas compras al precio de 50 francos la barrica bordelesa, con destino á los principales mercados de Francia.

Continúa la calma en los mercados del Norte de la península italiana. Tiéñense generalmente buenas noticias de la próxima cosecha; pero las compras se limitan á las necesidades diarias.

En Portugal comenzó tambien la vendimia, cuyos productos dejarán que desear,

### (4) FOLLETIN DEL LAU-BURU.

#### PIERRES Y MARIA.

el divino rostro de la niña, inquietóse D. Lope y con voz conmovida le dijo:

—María, hija querida, acércate á mi lado y cuéntame las penas que te afligen.

—Padre mio, contestó ella balbuciente, vengo á implorar vuestra gracia y vuestro perdón.

—¿Mi perdón y mi gracia, pobre niña! ¿Y para quién los necesitas?

—Dicen, murmuró la infeliz, sentándose en un taburete junto á D. Lope, dicen que esta mañana Juan Miguel ha herido á un hombre.

—Si es el perdón de Juan Miguel lo que deseas, interrumpió el anciano alegremente, no tienes que rogármelo; porque há rato está perdonado.

—No, no es por él por quien abogo.

—Entonces ¿por quién?

—Por el infeliz que sobre estar herido, yace prisionero.

—María, exclamó D. Lope sorprendido: ¿sabes su nombre acaso?

—Bastárame, padre mio, saber que era un desgraciado, para compadecerle.

—Cualquiera otra cosa te hubiera concedido sin vacilar, pero esto es imposible; y reparando que la palidez de la infeliz se acrecentaba, añadió: tú ignoras que el prisionero es el hijo de Mosen Pierres, de ese monstruo nunca harto de desdichas, de ese nuestro eterno enemigo. Tú no sabes que el acero de los Peraltas ha relumbrado cien veces ante mi corazón. No, no puede ser lo que me pides; dar libertad á Pierres equivaldría á soltar á la aprehendida fiera, que luego nos asaltaría más rabiosa.

—Padre mio, el espíritu de bando os ciega. ¿En qué lid se halló nunca el hijo del de Peralta?

—Y tú, tras una breve pausa dijo D. Lope con acento duro y mirándola fijamente, tú á quien jamás he contado mis hechos de armas, porque al solo nombre de guerra te espavorecias, ¿por qué afirmas hoy que Pierres no se ha batido?

¿Quién te lo ha dicho? ¿Cuándo, cómo lo has averiguado?

—Padre y señor, murmuró la doncella trémula y espantada, deponed vuestro enojo y os lo confesaré todo.

—María, exclamó el anciano, tu temor me espanta. La hija de Baquedano ¿habrá podido olvidar su nombre?

—¿Padre mio!

—¿Ayl que fu palidez, tu miedo, tu agitación, tu tenacidad en defender á Pierres y esa confesion con que me amenazas, me hacen concebir espantosos daños.

—Oidme sino con calma, con paciencia antes de arrebataros, y si me hallais delincuente castigadme, dijo María.

—A estas palabras, aquietóse, serenóse un tanto el honrado D. Lope, y su hija comenzó su relacion de esta manera.

—Hace seis meses que aterrada, despavorida, llena de angustias inexpressables, me sentaba en el tronco de un árbol, perdida en lo más intrincado de la vecina aspereza y falta de humano auxilio. Mis fuerzas habíanse ya agotado y aquella soledad en hondo silencio, y la temerosa noche

que me amenazaba con la vecindad de salvajes fieras y con los horrendos fantasmas que á mi amedrantada imaginacion acudían, herianme de modo que á la fin acabaron con el valor de mi alma y con la sensibilidad de mis sentidos. Desvanecida, pues, caí en el duro suelo, y al volver en mi acuerdo, me hallé no poco asombrada al lado de un bizarro mancebo, quien con el recato áfan y solicitud de un hermano querido me atenecía. Preguntéle su nombre deseosa de conocer el de mi bienhechor, y sabéis cual era el nombre que me dijo? Sabéis padre mio quién era el que tan compasivo y solícito me amparaba? Pues era el mismo que hoy gime prisionero en vuestro castillo, al que vos teneis por vuestro mayor enemigo, y el cual, conociéndome, me dijo: María, mi corazón exento de rencores se alza sobre los odios de bandería, y la única merced que de vos imploro, es que me ayudeis á destruir la enemistad que divide á nuestras familias. El áfan de Pierres consistia en la union y paz de los navarros, y esta idea expuesta sencilla y naturalmente con voz agena á livianos deseos, penetró en mi alma iluminándola con todos los esplendores que irradia un ilustrado pensamiento. Para saber lo que en



pues la cantidad será bastante inferior á la del año pasado.

En España hay gran variedad en los resultados de la cosecha de vino. En casi todas las comarcas la vendimia se ha retrasado por efecto de la sequía persistente y la falta de humedad, habiendo caído algunas pedregadas que han aminorado mucho la cantidad de uvas, como ha sucedido en Alicante.

En Ciudad-Real no será tan abundante como creían la cosecha, pues el fruto es escaso en unos puntos y en otros tiene el grano muy menudo, por cuya causa y la de no poder hacerse la vendimia hasta mitad de Octubre, creen que se producirá en los precios un alza de dos reales lo ménos sobre los 16 ó 17 á que se cotiza la arroba.

En Zamora también será escasa la cosecha de vino por las mismas causas de sequía que en las demás comarcas. Lo propio acontece en Murcia, Burgos, Valladolid y otros puntos de distintas condiciones climatológicas.

No es de extrañar que en Navarra, donde la sequía ha sido tan persistente durante estos últimos meses, resulta también muy deficiente, por lo general, el producto de las viñas; en algunas localidades que fueron beneficiadas por las ligeras lluvias que cayeron algunos días del pasado mes, la recolección será más lisonjera; pero en las más importantes será muy corta.

También está retrasada la preparación para la siembra de otoño en la zona central, pues la tierra está muy seca y los maíces y patatas se resenten de la falta de humedad. Veremos si el temporal que se anuncia, cuando estamos escribiendo estas líneas, produce el riego tan necesario á los campos.

Barasoain, tiempo caliente; viento reinante Sud; aspecto de las viñas malo; jornales á 6 reales con vino.

Cintruénigo, tiempo caliente; sol despejado; viñas atrasadas en general; olivares buenos; jornales de 7 á 9 reales seco.

(Revista Agrícola.)

### Correspondencia.

Madrid 1.º de Octubre de 1885.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Son cada vez más dignas de atención las noticias que amplían, las que ya conocen Vds. acerca del recibimiento de D. Alfonso en París. Si en los primeros momentos se trató de atenuarlas y disculparlas, hoy, al contrario, como son ya sobradamente conocidas, han hecho estallar la indignación de los monárquicos, y todos los círculos políticos parece que están sobre las armas, de lo alborotados y concurridos.

El caso no es para menos. Para vergüenza de los españoles, digámoslo así, la silba con que el populacho francés ha recibido á D. Alfonso ha sido permanente. Le silbaron al llegar á París, al ir á visitar al presidente de la República, al volver á la embajada, al ir á misa, al dar un paseo acompañado solo por el general Blanco; siempre que ha puesto el pie en la calle.

En una ocasión, dicen los telegramas, le vitorearon algunos españoles y franceses; mientras silbaban otros muchos; aquí, le arrojó un pilluelo una piedra, más allá una mujer rompió la sem-

brilla sobre su coche, en la otra parte le insultaron directamente; y á todo esto, sin cesar de pregonar los rapaces una hoja satírica titulada *L'arrivé de l'hulan*.

Para colmo, y para que nadie pueda pensar que estas estúpidas manifestaciones se dirigían contra Alemania, consta que todo el personal de la embajada de este país se abrió paso entre la muchedumbre alborotadora que la contemplaba con respeto; y como último pormenor, consta además que uno de los que mas influían en las turbas era yerno de Mr. Grevy.

Nada, absolutamente nada ha hecho el Gobierno francés por impedirlo.

Resulta, pues, y aunque el telegrama no lo diga, todos lo creen así, que la cosa ha sido general, unánime en el pueblo parisiense. Ya se sabe que los que usan levita nunca se exhiben en los actos populares.

Los periódicos franceses, menos los radicales, emplean un lenguaje sumamente enérgico y duro al calificar el hecho en cuestión, protestando de que el pueblo francés ama y respeta á la monarquía española.

Esto mismo le ha dicho Grevy á D. Alfonso, no una sino dos veces. Fué la primera, como dije ayer, con ocasión del alboroto primero; y la segunda, al saber que D. Alfonso estaba resuelto á venirse á Madrid enseguida. Grevy le suplicó que no hiciera caso de lo ocurrido y que se quedara al banquete del Eli-co; y D. Alfonso accedió, pero protestando de que, pública había sido la ofensa, pública debía ser la reparación. Y asistió anoche al banquete en el cual no hubo brindis de ningún género.

En tanto estaba reunido aquí el Consejo de ministros, que comenzó cerca de las seis y se suspendió á las ocho para volverse á reunir á las nueve. Eran las 2 y media de la madrugada cuando acabó el Consejo, á cuya última parte no asistió el ministro de la Guerra.—Inútil fué preguntar á los consejeros de la corona lo que habían discutido y acordado: dijeron que nada, si bien á ello se deben algunas de las noticias anteriores.—Los ministros se mostraban sumamente tristes y agitados, como si lo que habieran tratado en el Consejo fuera de mayor gravedad que los hechos en sí.

Hoy se han dicho cosas de suma trascendencia y que me parecen algo aventuradas.—Se dice que, por lo pronto, el gobierno alemán quiere tomar cartas en el asunto, ya que algunos periódicos franceses explicaban las manifestaciones contra D. Alfonso, como una protesta contra Prusia; y que en este sentido median ya comunicaciones telegráficas entre el gobierno español y su representante en Berlín.—Se añade que á las personas que rigen la política europea, no ha sorprendido absolutamente nada lo que acaba de pasar en la capital de Francia; y que el gran Canciller Bismarck, no casualmente ni á lo tanto aconsejó, al emperador Guillermo que nombrara coronel de hulan de Strasburgo á D. Alfonso.

Quiero decir esto que más que ayer aumentan en Madrid los pavorosos augurios.

Inútil alarma se produjo á primera hora de la tarde en los círculos políticos, pues alguién llevó la noticia de que por las esquinas de esta corte había carteles incitando á la guerra contra Francia.—Echéme á andar por esas calles, y, en efecto, en la esquina de la plaza de Matute, que desemboca en la calle de Atocha, había un pasquin impreso que no me fué posible copiar á causa de la aglomeración de gente que lo contemplaba; pero pude leerle y sobre todo, vi los comentarios que sugería.

El autor del pasquin ha querido, sin duda, parodiar al alcalde de Mostoles que en 1808 publicó el famoso bando que todos saben de memoria.

«Españoles—dice el pasquin—las turbas del pueblo de París han ultrajado al Rey de España...»

Sigue por este tono, diciendo que esas turbas serán las mismas que se rindieron cobardemente en Sedán y en Mezt...; llama á París, pueblo de

rameras; y á vuelta de otros insultos á Francia y de elogios á la bandera española, concluye poco más ó menos: «Españoles: cuando venga D. Alfonso, vamos á recibirle y á manifestarle nuestro amor y á ofrecerle nuestra adhesión, vidas y haciendas etc. etc.»

Repito que siento no haberle podido copiar íntegro, pero esta es la sustancia del cartel anónimo, que era perfectamente entendido por cuantos le leían.

Nadie sabe quien es el autor del cartel, pero algunos maliciosos suponen que tiene el pase de quien puede.

Así es que cuando venga D. Alfonso, se le prepara un recibimiento entusiasta.

Aguarden Vds. 24 horas, pues mañana á las 4 de la tarde llegará á Madrid.—Esta mañana ha salido de París, sin aguardar á la cacería á que estaba invitado por el presidente de la república.

A las 5 de la tarde ha llegado de la Granja D.ª Cristina; la fueron á recibir á Villalba y la han acompañado durante el viaje, Sagasta y Martínez Campos.

Según he oído, pues no me era posible, si había de escribir, bajar á la estación, se hallaban en esta muchos militares y gran número de izquierdistas que prorumpieron en vivas en cuanto llegó el tren, y acompañaron despues hasta palacio á la augusta viajera.

En el círculo de la calle del Lobo en el círculo militar y en otros, hubo anoche grandes reuniones que se improvisaron en vista de la concurrencia que á ellos asistió.

En el primero hablaron Moret y Balaguer, apreciando los asuntos de Francia y haciendo vivas protestas de monarquismo; en el segundo hablaron algunos militares protestando también contra los sucesos de París.

Los izquierdistas han nombrado una numerosa comisión encargada de reclutar adeptos para recibir á D. Alfonso.

Se han recibido hoy telegramas del duque de la Torre, de Cánovas y otros personajes inspirados en profundos sentimientos monárquicos.— Dichos personajes, apresuraran su vuelta á Madrid.

No hay tiempo; pero los que tienen el ánimo poco encogido, se atreven á creer que de esta se ha afianzado en cuerpo y alma el ministerio actual.

Suyo afectísimo,  
El Corresponsal.

### Más sobre lo ocurrido en París.

Es tal la gravedad de los sucesos ocurridos en París á la llegada del monarca español, que absorben por completo la atención de los políticos y de la prensa.

No extrañarán, pues, los lectores que ampliamos las noticias que nuestro corresponsal nos da en la carta que antecede, con los siguientes pormenores.

De El Imparcial.  
Paris 30 (7 tarde).

Mr. Grevy se ha presentado hoy á las cinco en la embajada, y dirigiéndose al rey en los siguientes términos: «Señor: Vengo en nombre de Francia á suplicar á V. M. que no la confunda con los miserables que ayer comprometieron su antigua nombradía con odiosas demostraciones. Por desgracia, nuestras leyes son impotentes para reprimir semejantes manifestaciones. Ruego á V. M. que se digna darme una prueba de sus sentimientos de amistad, asistiendo al banquete que esta noche debe reunir todo el gobierno á mi mesa; allí tendrá V. M. ocasión de ver el verdadero sentimiento de Francia.»

El rey contestó á Mr. Grevy en esta forma:

«Habiendo venido á Francia penetrado de sentimientos amistosos hacia vuestro país, consiento, señor presidente, en dar á la nación que representais este nuevo testimonio de mi cordial simpatía; pero permitidme que despues de este último sacrificio, y

como representante de un pueblo altivo y pundonoroso, me reserve toda mi libertad de acción. Puesto que el ultraje ha sido público, pública sea también la reparación.» (Como esta última frase viene sin separación en el telegrama, ignoramos si es opinión que el corresponsal atribuye al rey, ó si en efecto ha sido pronunciada por S. M.)

De La Epoca.

Paris 30 (14:35).—Mientras aquí ahoga la indignación á los que no creían que las turbas se propasarán á tanto, ha venido un artículo de la «Gaceta de Colonia», artículo que se atribuye á impaciencia de Bismarck, á echar un jarro de agua sobre los fieros de estos vociferadores.

«Ah, señores franceses!—dice el artículo:—¿que recobrar á Strasburgo y á Metz? Pues venid á tomarlos, que ya sabéis dónde están. Lo que con vuestros insultos probais es que sois unos perversos, unos miserables, muy atrevidos cuando tenéis lejos el látigo.»

Juzguen los lectores de «La Epoca» por esta muestra lo que va á ser el lenguaje de la prensa alemana cuando se haya enterado del insulto hecho principalmente á su nación en la persona del rey de España.

Me aseguran que el presidente de la república, cuya debilidad no le permite indisponerse con los partidos extremos, se negaba á ir á la estación á recibir al rey, como han ido los emperadores de Austria y de Alemania y el rey de los belgas. Mr. Ferry, más sensato, y comprendiendo la gravedad de la situación que se creaba, amenazó con una crisis si el señor Grevy no iba á la estación; pero este ya manifestó su frialdad no saliendo al anden y permaneciendo en el salón de espera.

La «Patrie» de esta mañana cree que esta política demente no puede menos de provocar una protesta de la Europa monárquica, y añade que si D. Alfonso sale en seguida de París, la protesta colectiva, dominando en ella la cólera alemana, no tardaría en llegar al ministerio, siendo la guerra el resultado, si no hubiera respuesta ó la respuesta no fuese satisfactoria.

Créese ya que la satisfacción que se exige es la dimisión de Mr. Grevy.

Todos creen que el rey debe abandonar á París en seguida.

Mientras es groseramente insultado gritando ¡abajo el hulan! llegan á pie á la embajada de España los secretarios de la embajada de Alemania, sin que nadie se atreva á meterse con ellos.

El Correo publica un despacho del que copiamos lo siguiente:

«Dícese que Mr. Thibaudin anunció su dimisión si á la es acción se enviaba fuerza del ejército.»

Aunque no lo he visto, he oído, que cuando los grupos ayer eran más numerosos, se presentó el coche de la embajada alemana á visitar en la embajada española á S. M., yendo dentro de aquél un agregado militar vestido de hulan, notándose que los grupos abrieron paso sin decir una palabra.

Por las calles, y aludiendo al rey, se grita un periódico con el título «L'arrivé de l'hulan».

De la Correspondencia.

Esta madrugada han aparecido pegados en las esquinas de Madrid miles de pasquines, cuyo contenido es el siguiente, segun hemos copiado al pie de la letra:

«Españoles: las turbas del pueblo de París han ultrajado al rey de España; que acaba de expresar recuerdos amistosos á la Francia.»

El populacho que ha insultado á un príncipe indolente, ni es salvaje, porque es cobarde, ni es culto porque le falta la dignidad de la cultura.

Los que han insultado al rey de España, entregado á la salvaguardia del honor francés, son sin duda aquellos mismos que humildemente entregaron sus banderas en Sedán y en París.

«La enseña española que tremoló en Gerona, en Zaragoza y en Madrid, ha sufrido cobarde ultraje en la persona de nuestro rey, respetado por ser español allí donde hay valientes, y atropellado en un pueblo donde el honor se reparte con decoraciones.»

«Ante semejante atentado, que alovosamente se ha inferido á nuestra patria, el recuerdo de aquellos héroes que supieron morir por nuestra independencia, debe inspirar en un mismo sentimiento á todos los que se crean dignos de llamarse los sucesores de Daoiz y Velarde.»

«El rey D. Alfonso trae la bandera española, que

nuestra empresa adelantábamos, acordamos vernos á los seis meses de aquel día en el jardín de vuestro castillo. Hoy se cumplía el plazo, hoy debía verificarse la entrevista, vino él, vos no ignorais su desgracia, y si yo anduve sobrado ligera y falta de seso en aceptar la cita, ¡oh padre y señor mio, haced que caiga sobre mi todo el peso de vuestro justo enojo, mas no sobre quien tan generosamente me dió amparo sin ser culpable de más crimen que el de trabajar por el fin de las discordias.

Mientras María hablaba, en el semblante de D. Lope se iban reflejando todos los sentimientos de su alma. La cólera unas veces, otras el asombro y algunas la compasión.

Silencioso estuvo un buen espacio, y al cabo con acento y ademan severos—María, dijo el anciano, grande ha sido tu liviandad, más tus cortos años y la sinceridad de tu arrepentimiento te disculpan; así yo te perdono, pero la libertad del prisionero, no está en mi mano.

—Y vais á retener preso al que me amparó en mi abandono, al que olvidando rencores me dió la vida, al que no vió en mí á la hija de un enemigo, sino á una menesterosa criatura?

—Hija mía, en otra ocasión, aunque con sentimiento, hubiera atendido á tu ruego, hoy es imposible. La guerra se renueva y el prisionero no me pertenece; pertenece al bando Beaumontés.

—Cielos!

—Pero yo te prometo no obrar en su contra.

—Padre, padre, al oiros mi corazón se rompe de dolor. Vos hareis de Pierres cuanto creais justo, pero siento que su prision me mata. ¡Ya no hay paz ni alegría para mí! La imagen de mi bienhechor á quien he sepultado en sombría y durísima cárcel, no se apartará un instante de mis ojos; y en la soledad como en el bullicio, en la oracion como en el sueño, el semblante ensangrentado de Pierres surgirá del fondo de mi conciencia gritándome con voz doliente: ¿qué has hecho de mí? ¿qué has hecho de tu libertador?

Al decir esto, los ojos de la infeliz se llenaron de lágrimas, y tanto duelo y tal horror se advertía en ella, que el jefe beaumontés se sintió hondamente conmovido. Y acaso iba con su palabra á convertir en gozo el duelo de la apenadisima doncella, cuando se oyó el agudo son de cercanas trompas.

Acercóse el anciano al balcón y vió venir muchedumbre de soldados en direccion al castillo. Al punto los conoció por mensajeros de altas personas que él esperaba, y asiendo á María de las manos, dijo: Hija mía, toda discusión es ya inútil. Abajo están los que deben juzgar á Pierres, mas yo te ofrezco deponer mis odios y no agrava con ellos la situación del manco. María quiso replicar, pero se lo impidió un criado que penetró en la estancia anunciando la inmediata presencia de los beaumonteses.

Retiróse pues la infeliz dirigiendo á su padre una mirada tristísima, y al tiempo que la atribulada doncella penetraba en su cuarto, llegó hasta ella la voz de los beaumonteses que saludaban á D. Lope.

### CAPÍTULO IV.

Silenciosos estaban los beaumonteses; en sus graves y ceñudos rostros se trasparentaba un sombrio fanatismo; hasta la alegre luz, pasando por los pintados vidrios de las góticas ventanas, adquiría un tono asaz triste que melancólicos pensamientos fundía.

D. Lope, fija la vista en el suelo y concentrado en sí mismo, permaneció silencioso buen espacio; al cabo irguióse, y con voz grave y ademan solemne exclamó de este modo:

—La hora del castigo va á suceder á la del crimen; el alma de nuestro buen rey Carlos, arteramente asesinado, vaga doliente y quejumbrosa clamando justicia; y por satisfacerla, el antiguo almogavar empuña el hierro contra el usurpador cuyo trono carcomido por la licencia, se bambolea; beaumonteses! nuestra querida enseña, mil veces denostada, tremola ya sobre las almenadas torres de Iruña; y la escardecida plebe la ve destacarse en el firmamento como un signo de redención. Hora es que acabé tanto vilipendio, hora es que quien nació libre, no sufra servidumbres; el agramontés nos reta y la deshonra es más cruel que el acero; corramos, pues, á la cita! mas no para lograr un escano al pie del trono; sino para libertar á los pecheros oprimidos y para conquistar un pedazo de tierra honrada donde sin mengua descansemos.

Calló el anciano. A su silencio siguió un temeroso estruendo; el córage, largo tiempo contenido, rompió en denuestos formidables. Cuando los



una pueblo de rameras ha tratado de menospreciar, quizá recordando que no pudo arrancarla de las manos de la heroína de Zaragoza.

Exterior.

Noticias de Rusia.

En los desórdenes antisemitas que han tenido lugar en Novomoskovsk, gobierno de Jarkaterinoslav, el 16 de Setiembre, sólo la sinagoga y tres casas de judíos se han librado de la destrucción.

Austria-Hungría.

En Verzprim (Hungria) han ocurrido manifestaciones anti-semitas en la noche del 24 del mes último. Se apedrearon las fachadas y los cristales de doce casas pertenecientes a los judíos.

Francia.

Aunque parece seguro que China no accede a que Francia ocupe parte alguna del Tonkin, se espera que al fin se ha de llegar a un arreglo.

Bulgaria.

Hablando del banquete dado recientemente en Sofía en honor de los Generales Soboleff y Kaulbars, dice el Diario de San Petersburgo: «Rusia considera la actual situación de Bulgaria como peligrosa.»

Turquia.

Según noticias recibidas de Constantinopla, la Puerta prepara una nota, que circulará a las potencias, declarando que en el caso de anarquía en el principado de Bulgaria el Gobierno otomano ejercerá su derecho de soberanía.

Noticias generales.

Al dar cuenta de una reunión celebrada en Madrid en el círculo de la izquierda, dice El Imparcial: «Aludido por el Sr. Moret, habla otro individuo del Directorio de la izquierda, el Sr. Balaguer. Manifestábase en un todo conforme con lo dicho por el Sr. Moret, y añade algunas consideraciones sobre la necesidad de formar dos grandes partidos políticos, solo dos, para salvar la patria la libertad y la monarquía.»

ñor Sagasta, para manifestarle que si el gobierno lo creía oportuno, todos los individuos de la mayoría residentes en Madrid, y aun muchos que sin ser fusionistas, tan solo por ser monárquicos opinan como ellos en la cuestión, estaban dispuestos a partir para la frontera a recibir al rey.

Anúnciase que en breve se publicará una carta de Ginebra, en la que se expondrá las bases del manifiesto que en breve dará el Sr. Ruiz Zorrilla.

Segun esas bases, declarará que si la izquierda sube al poder y plantea la Constitución de 1869, él volverá a España a combatir legalmente a la situación.

Dice un periódico de Madrid que no es exacto que el ministro de Gracia y Justicia trate de suprimir desde luego alguna de las Audiencias de lo criminal, en que ha sido relativamente corto el número de causas despachadas durante el último semestre.

Lo que sí se propone el Sr. Romero Giron (añade) es rectificar la division judicial del territorio y distribuir convenientemente los tribunales, tomando en cuenta los resultados de la estadística, la facilidad de las comunicaciones y los demás datos que se tuvieron presentes al crearse las referidas Audiencias; pero esta reforma, así como otras indicadas por el señor ministro en el discurso de apertura de los tribunales, no son obra de un día, por lo mismo que requiere mucha preparación y estudio.

Llegada del P. Zeferino Gonzalez a Sevilla.

El viernes, poco despues de las tres de la tarde, un solemne repique de campanas anunció al pueblo de Sevilla la llegada del nuevo prelado de aquella diócesis el eminente filósofo Fray Zeferino Gonzalez y Diaz-Tuñon.

El señor Arzobispo ocupaba un elegante y suntuoso coche-salon cedido galantemente por el señor Alvarez Sarga; acompañábase la comision del Cabildo Catedral que salió a recibirle en Peñaflor.

En la estacion de la plaza de Armas de Sevilla, le aguardaban el Ayuntamiento, autoridades civiles y militares, representantes del Clero y comisiones de las corporaciones oficiales y dependencias del Estado, y un público numerosísimo.

El Prelado y la comision del Cabildo ocuparon un magnifico carruaje tirado por cuatro soberbios caballos empenachados de la casa del conde de Luque, cedido para este objeto por la señorita doña María de Jesús Fernandez de Córdoba.

La comitiva, precedida de los guardias municipales de a caballo, recorrió por entre un gentío inmenso, las calles de San Pablo, Mendez Nuñez, plaza de San Fernando, Granada, plaza de la Constitucion, Génova, Gran Capitan y Lonja. Las casas de la carrera y los edificios públicos situados en las citadas calles ostentaban lujosas colgaduras.

En la puerta de la Catedral llamada de San Cristóbal, fué recibido el señor Arzobispo por el Cabildo eclesiástico, Capellanes de la de San Fernando y beneficiados.

Su Eminencia se dirigió al altar del trascoro, donde oró ante el Santísimo Sacramento y bendijo al numeroso pueblo que asistía al acto; despues visitó la imagen de la Virgen de la Antigua, retirándose del templo por la referida puerta y dirigiéndose a su palacio arzobispal.

Gacetillas.

Por conducto fidedigno hemos sabido que el Sr. Conde de Heredia Spinola estaba dispuesto a acudir a las reuniones que en el Palacio Provincial de Navarra debían haberse celebrado el día 16 de Agosto y siguientes; que si dicho Sr. no ha tomado parte en las que recientemente han tenido lugar, ha sido por motivos de delicadeza, y que para dar más solemnidad a la completa adhesión que de antemano había enviado por escrito a la Diputacion Provincial, vino con este único objeto el Sr. Conde de Heredia Spinola a Pamplona y en la sesion ordinaria del Sábado último se adhirió personalmente y del modo más terminantemente a cuanto se había acordado, poniendo su firma al lado de las de sus compañeros en representación en Cortes.

Tambien ha llegado a nuestra noticia por el mismo conducto, que el senador don Luis Inarra había manifestado su conformidad con los acuerdos que se adoptaren en las mencionadas reuniones, al participar que su mal estado de salud le impedía asistir a ellas. En consecuen-

cia de lo cual ayer se presentó dicho señor senador a la Corporacion provincial ratificando su adhesión a los indicados acuerdos y firmado las actas de aquellas reuniones.

La situacion agrícola de las provincias de Levante, es cada día más aflictiva. En los últimos días de la semana anterior han reinado en Valencia los vientos de poniente pero tan cálidos como no se habían sentido, en la canícula.

La sequedad y el calor enjugar los racimos de tal manera, que mengua mucho el zumo de las uvas, precipitando la madurez en malas condiciones a causa de lo muy retrasado que estaba el fruto.

Se ha mandado sea reconocido por el facultativo un vecino de esta ciudad que ha sido mordido por un perro al pasar por el puente «Miluce.»

Por promover un escándalo no pequeño en la plaza del mercado dos vendedoras de fruta, han sido castigadas con la multa de 10 pesetas cada una.

La noticia que ayer dimos en esta seccion relativa al regreso de S. M. a Madrid, se confirmó segun telegrama oficial.

A las tres de la mañana pasó por Alsásua el tren régio.

Ha sido nombrado jefe de la estacion del ferro-carril de Tafalla D. Manuel Puente.

Los tripulantes de la canoa «Euscalduna» que tomó parte en las regatas celebradas recientemente en el puerto de Barcelona han dirigido a El Diluvio un comunicado en que renuncian generosamente al segundo premio que les adjudicó el Jurado, por creer que ganaron el primero y que este les pertenece, para lo cual ponen al público por testigo.

En las oficinas del gobierno civil no se nos comunicó ayer noticia alguna de sucesos ocurridos en la provincia.

De «El Norte» de Bilbao: «Hace pocos días que están siendo objeto de la irrisión general unos cuantos danzantes que se entretienen en seguir los pasos de algunos amigos nuestros.

Si esos caballeros cobran sueldo por prestar ese servicio bufo no hemos visto en la vida dinero peor empleado.

Ni al rey Babieca se le ocurriría organizar semejante patulea para garantizar la seguridad de sus Estados.»

Cultos religiosos.

Miércoles: San Cándido mr. y San Gerardo abad.

En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. a las cuatro media y se reserva a las seis y media.

En la Catedral: el Rosario solemne a la misma hora y en la misma forma que el día anterior.

Jueves: En Recoletas: Comunion general a las seis y media.

En Capuchinos: Misa solemne a las ocho.

Mercados.

Table with 3 columns: Commodity, Double decalitre, Robo. Items include Trigo, Avena, Habas duras, Beza, Aisco, Ezcandia.

Trigo vendido 103 dobles decalítrros equivalentes a 74 robos y 6 almudes.

Anuncios preferentes.

ATENEO-ORFEON PAMPLONES.

Inauguradas nuevamente las tareas de esta sociedad, la Junta directiva ha dispuesto termine la matrícula de la clase 0 seccion de canto el día 9 del corriente y que la de solfeo comience el 8 y concluya el 15 del actual mes; haciéndose la expresada matrícula todas las noches en el local de enseñanza de la sociedad (Instituto provincial), a las horas de las mismas. Entendiéndose que a los orfeones que no acudan a inscribirse dentro del plazo fijado se les considerará como que no desean seguir perteneciendo al Ateneo-Orfeon en concepto de socios activos.

Pamplona 2 de Setiembre de 1885.—El Secretario interino, Fortunato J. Istúrtz.

VENTA DE TIERRAS EN PAMPLONA.

En pública y extra-judicial subasta que tendrá lugar el día cinco de Octubre próximo a las once de la mañana en la Notaría de D. Juan Irurozqui, calle Nueva número 14, se venden

noventa y un robadas de tierra de sembradío divididas en once heredades sitas en jurisdiccion de esta ciudad, términos llamados Playa de Trinitarios la mayor parte, Playa de la Rochapea, Santa Engracia, Argaray, Iturrama y Azalla inmediatas a la poblacion y Estacion del ferro-carril tasadas en siete mil cuatrocientas setenta y nueve pesetas, ó sean ochenta y dos pesetas próximamente por robada.—Producen de renta 118 robos y 12 almudes de trigo anual ó sea un 8 por 100 de la tasacion.

Se hallan inscritas en el Registro de la Propiedad y libres de cargas. La titulacion, descripción y demás datos obran en poder del vendedor que suscribe.

Condiciones.

- 1.º No se admitirá postura que no cubra el importe de la tasacion.
2.º La venta se hace en un lote de todas las fincas.
3.º El pago será al contado en oro, plata ó billetes de Banco en el acto de firmarse la escritura.
4.º Los licitadores depositarán como garantía del remate el cinco por ciento del importe de la tasacion.
5.º La escritura y pago ha de verificarse dentro de los ocho días siguientes al de la subasta.
6.º A falta de postor por el todo se reserva el vendedor acordar en el acto lo que tenga por conveniente.

Pamplona 18 de Setiembre de 1885.

Julian Abadía.

Anuncio.

El que desee adquirir un alambique de cobre para destilar aguardiente con aparato de condensador, y cuya cabida de la caldera será sobre seiscientos litros podrá dirigirse en la villa de Arguedas a D. Luis Láz.

Arteta.

CALLE NUEVA NUM. 30 2.º DERECHA.

Desde el 1.º de Octubre dará principio por la noche, el curso de dibujo como en los años anteriores.

Se hacen toda clase de trabajos pertenecientes a el ramo de dibujo y pintura.

Arteta.

BAJERA.

Se arrienda una muy buena con una magnífica estantería.

Darán razon en la redaccion de este periódico.

ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA.

Calle de los Héroes de Estella, Chapitela 13.—1.

El día 2 de Octubre darán principio en esta Academia las clases para la enseñanza de las asignaturas de Aritmética y Álgebra, Geometría y Trigonometría y Geografía y los repasos para los alumnos que existen a las clases del Instituto.

Ingreso diario.—Honorarios módicos.

Continúan en la misma Academia las clases de preparación para carreras especiales.—El Profesor, Juan Huici.

VENTA.

Se hace de una estantería con 36 cajones de roble, y con sus correspondientes cristales, propio para una cetería ó tienda de ultramarinos.

Darán razon en la calle de Navarrería número 1.

El telegrafo.

Madrid 2, 8,50 n.

Pamplona 2, 9,50 n.

Table with 2 columns: Description, Price. Items include 4 por 100 amortizable, 4 por 100 perpétuo, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco de España.

A las cinco de la tarde llegó el Rey; esperábase el elemento oficial y una muchedumbre inmensísima. Ha habido orden completo, vivas a España y recepción pública en palacio. Preparanse serenatas é iluminaciones. Cerrados los comercios. Llegó Cánovas y sus amigos.

El Corresponsal.

Imp. de R. Velandia,



# SECCION DE ANUNCIOS.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



### COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

PRIMA

**SUB-DIRECTOR EN NAVARRA MIGUEL ORMAECHEA, MERCADERES 13 PRINCIPAL. PAMPLONA.**

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de **CUARENTA Y OCHO MILLONES**, no nominales, sino **EFFECTIVOS**, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el **INCENDIO, RAYO Y EXPLOSION** mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los **18 años** que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de **SETENTA Y OCHO MILLONES, QUINIENTOS CUARENTA Y CUATRO MIL NOVENTA Y CUATRO REALES TREINTA Y SEIS CENTIMOS**, según se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguración y demás al Sub-director

## MIGUEL ORMAECHEA,

MERCADERES, 13, PRINCIPAL.—PAMPLONA.

## FABRICA DE NAIPES

## Y LITOGRAFIA

DE

# J. DONATO CUMIA

**Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.**  
**Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.**

## VIUDA DE CONRADO GARCÍA.

## PIANOS.

Deseosa esta antigua y acreditada casa de sostener dignamente el crédito y la confianza que se la viene dispensando, y con el fin de corresponder á tan distinguidas deferencias, tiene hoy la satisfacción de poder ofrecer al inteligente público filarmónico una lucida y variada colección de pianos nacionales y extranjeros, de especial nota, entre los que figuran como notables por su incomparable fabricacion, los de **Raynard y Maseras**, conocidos por «los Erard españoles» y **Kaps de Dresde** (Alemania) célebres en el mundo artístico por su resonador.

Los hay á cuerdas cruzadas, oblicuas y verticales de siete octavas, con cuadro completo de hierro fundido, cinco barras de id. clavijero chapeado de metal, mueble palo-santo ó madera negra imitando á ébano.

## Pianos á cilindro.

Garantía completa, precios económicos, ventas al contado y á plazos convencionales, cambios, alquileres, afinaciones y embalajes.

Representacion exclusiva de varias fábricas españolas y alemanas en esta capital y su provincia: **Viuda de Conrado García, Paseo de Valencia número 36, Pamplona.**